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Messieurs les commissaires,

Bonjour. Je m’appelle Francis-Lefebvre Laport, j’ai 23 ans e et suis domicilié rue du

Collège à Lacolle. Je suis ici aujourd’hui pour vous manifester mon opposition au projet

d’éoliennes que l’on souhaite implanter à Saint-Cyprien.

Je suis originaire dci village voisin de Lacolle où j’ai vécu l’essentiel de mon

existence. C’est un village à la fois paisible et dynamique où la vie est simple et sociable.

Bien du monde se partage déjà le territoire économique chez nous, dans un équilibre jusqu’ici

très harmonieux des industries variées, dynamiques et respectueuses de la qualité de leur

environnement, des activités gouvernementales liées à la proximité des frontières américaines,

des villégiateurs et retraités profitant de la relative douceur du climat et des exploitations

agricoles contribuant au caractère bucolique de notre coin de campagne. Si près des grandes

villes, la vie rurale est agréable chez nocis.

Je viens d’acheter ma première maison dans le village. Cette maison, messieurs les

commissaires, je vous demande de considérer qu’elle est fort importante pour moi qui ai

consacré à son achat l’essentiel de mes économies. Avec le temps, j’envisage de la

moderniser pocir un jour la revendre et, qui sait, m’en acheter une plcts belle, toujours dans ce

même coin de pays. Je suis ambitieux, le botilot ne me fait pas pecir etje suis un travailleur de

la construction confiant en ses moyens. J’ai l’assurance de pouvoir mener à bien par mes

propres moyens ce projet qui me tient à coeur.

Sacif que ces beaux plans me semblent acijocird’hui menacés par l’arrivée possible

d’éoliennes dans mon champ de vision. Je doute aujourd’hui, et c’est terrible pour moi, de la

valeur de l’investissement que j’ai fait en achetant cette maison sachant — ce que je ne savais

pas quand je m’en suis porté acquéreur-, qu’elle se trouve en ligne droite face au parc éolien

sis aux frontières de Lacolle et de Saint-Bernard. Je dors mal en pensant à cela. Moi le

premier, je n’aurais pas acheté cette maison si j’avais sci qcieje verrais de mes fenêtres tourner

les pales des moulins industriels. Alors qui me l’achètera à moi ? Est-ce une bonne idée de

remettre des sous dans la rénovation des lieux alors même que je n’ai aucune garantie quant à
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la valeur réelle de ma propriété une fois que des éoliennes tourneront devant ses fenêtres ?

C’est tout mon projet qui tombe à terre sans que j’aie vu venir la catastrophe.

Moi, je ne demande rien aux promoteurs éoliens, je n’ai rien de personnel contre eux

etje ne souhaite leur nuire en aucune façon. Mais je souhaiterais la réciproque. De quel droit

eux peuvent-ils s’en prendre à mes rêves, me démotiver dans mes choix de vie et faire en

sorte que le projet qui orientait mes activités ces derniers temps ne tienne plus la route ? Je

suis désemparé. Je ne comprends pas ce qui m’arrive.

Il y a plus, messieurs les commissaires. Enfant du pays, je vous l’ai souligné, j’y

chasse de longue date aux mi-saisons les oiseaux migrateurs, essentiellement des outardes et

des oies blanches. Il en vient à chaque automne et printemps des dizaines de milliers dans

notre coin. À la fin des saisons, quand elles se regroupent pour s’en aller ailleurs, elles font

comme des nuages s’étendant sur plusieurs kilomètres. C’est un spectacle visuel et auditif

absolument magnifique, tout aussi beau qu’il peut l’être dans les terres fédérales du Cap

Tourmente où des touristes et des chasseurs paient très cher pour séjourner. Croyez-vous

Messieurs les commissaires qu’un projet éolien pourrait voir le jour sur les battures du fleuve

à l’est de Québec, là où se posent les oies sauvages?

Bien sûr qu’il n’est pas dit que la présence d’éoliennes dans les champs où les oiseaux

se nourrissent va les disstiader de venir chez nous. Bien sûr qu’il n’est pas sûr que des

oiseaux s’enfargent dans les ailes des moulins industriels ... Mais si ça devait arriver ? faut-

il vraiment risquer d’effaroucher les migrateurs et de les chasser de leurs territoires de

prédilection quand il y a tant de places au Québec où les grands vols ne passent pas. En

attendant, moi pour un je crains fort que mes chasses soient moins bonnes dans les années à

venir si des éoliennes sont construites à Saint-Cyprien.

D’autant que l’on entend raconter que, compte tenu de la présence future d’éoliennes,

la chasse aux oiseaux migrateurs pourrait bientôt être interdite dans notre région. Je ne peux

vous affirmer que cela se fera mais c’est une menace dont on parle beaucoup dans le petit

monde des chasseurs de la région. Pour éviter tout mouvement de panique des troupeaux

d’oies à proximité des engins destructeurs, on interdirait dc tirer au fusil dans je ne sais quel

rayon de protection autour des pales des machines. Imaginez un instant, Messieurs les

commissaires, qu’on envisage d’interdire la chasse dans les coins de pays où résident les

autochtones sous un tel prétexte. Ce serait un beau tollé dans nos journaux et ceux du monde

entier ! Une mesure absolument impensable ! Eh bien l’inverse pourrait se produire chez

nous et c’est tout de même ironique. Voilà que les activités industrielles financées par des
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Indiens auraient comme impact collatéral la suspension potir notis autres chasseurs du droit

fondamental que nous avons de pouvoir chasser sur nos terres. Pourquoi deux poids deux

mesures ?

Ainsi, messieurs les commissaires, mettez-vous à ma place. Je vois débarquer chez

moi des gens que je n’avais jamais vus qui, en botit de ligne, menacent mes projets de vie et

ma sécurité économique et s’en prennent en pius à mes loisirs. C’est beaucoup d’un coup

pour le citoyen tranquille que je suis.

J’ai vraiment espoir que vous vous opposerez à la réalisation de cette invasion qui n’a

pas sa raison d’être dans le Haut-Richelieu.

Un document identique à celui-ci vous sera envoyé par la poste.

Francis Lefebvre-Lanorte

Lacolle, yc
JOJ IJO




